
善用世界級平台
展香江美好形象

楊潤雄接受香港文匯報專訪 指下年在港辦香山旅遊峰會
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香港特區政府文化體育及旅遊局局長楊

潤雄昨日下午出席在北京舉行的2024世界

旅遊合作與發展大會，並見證香港旅遊發展局與世界旅遊城市

聯合會簽署合作備忘錄，雙方一致同意於2025年4月在香港舉

辦世界旅遊城市聯合會香山旅遊峰會。他在會前接受香港文匯

報專訪時表示，在港舉辦此次活動，讓香港有機會向全世界展

現其美好的形象。這是一個世界性的平台，透過這一平台一方

面可以展示香港舉辦大型盛事的能力，另一方面

也可以讓世界各地旅遊業界的朋友有機會來到香

港參與其中。

●香港文匯報記者羅洪嘯、江鑫嫻 北京報道 掃碼睇片

作為 2024 年在中國國際服務貿易交
易會期間舉辦的主題論壇之一，

2024世界旅遊合作與發展大會以「繁榮
跨境旅遊 增進文明互鑒」為主題，設置
開幕致辭、成果發布、簽約儀式、中國
入境遊特別論壇、專題論壇、中國入境
旅遊交易會、中國入境遊專題培訓等環
節。
昨日在會上，香港旅遊發展局與世界旅
遊城市聯合會簽署合作備忘錄。
對於今次合作，楊潤雄指出，很多世界
旅遊城市會在這個平台上深度交流溝通。
這對香港融入整個世界的旅遊發展，以及
同步融入國家的旅遊發展，都有非常積極
的作用。未來，會繼續同世界旅遊城市聯
合會進行更多的合作，就峰會主題的確
定、內容的安排、如何做好邀請以及其他
相關的旅遊活動等，進行深入的溝通。

助遊客了解香港和中華文化
談及未來將如何更好地吸引世界遊客通
過香港了解中國、感受中國，楊潤雄提
到，香港作為一個中西文化交融的地方，
很多外國人來到香港比較容易適應。例
如，香港故宮文化博物館展示的是故宮博
物院的文物，但採用的是西方人易於理解
的方式展現，以便他們更好地了解香港和
了解中華文化，從而更加理解中國的一些
文化特色。同時，還將不斷推出新的旅遊
措施和活動，以吸引更多遊客來到香港，

共同見證這座城市的獨特魅力和無限可
能。

今年訪港旅客料達4,600萬人次
專訪中，記者問及特區政府在推動香港
旅遊業復甦方面取得的成績，以及如何在
推動旅遊政策的過程中實踐「香港無處不
旅遊」這一理念。楊潤雄表示，自2023
年2月跨境旅遊逐步恢復以來，香港的旅
遊數據呈顯著增長態勢。
他指，2023年全年，遊客數量達到3,400

萬人次，遠超此前預估的2,580萬人次。今
年，訪港旅客量預計將達4,600萬人次。

計劃重點推廣文化古蹟遊覽
他表示，過去一年多，香港在舉辦盛
事、加強旅遊景點建設、提升服務質量以
及弘揚好客之道等方面，都做了持續的推
進。其中，「香港無處不旅遊」是配合香
港旅遊發展的一個理念，也是接下來將重
點推動的工作方向。未來計劃重點推廣海
島遊、綠色旅遊、山徑行走以及文化古蹟
遊覽等項目，同時利用香港作為中外文化
藝術交流中心的特點，吸引愛好文化的人
來到香港旅遊。
世界旅遊城市聯合會成立於2012年，

是北京發起成立的世界首個以城市為主體
的全球性國際旅遊組織。香山旅遊峰會則
是世界旅遊城市聯合會主辦的規模最大的
年度重要活動，已成功舉辦11屆。

香港文匯報訊 香港特區政府
文化體育及旅遊局局長楊潤雄前
日展開訪京行程，昨日一早，他
亦到北京胡同體驗內地流行的
Citywalk（城市漫步）旅遊文化，
認為值得香港參考。
楊潤雄在社交平台貼文表示，
昨日一早他參觀北京胡同，親身
體驗北京市當前流行的Citywalk
旅遊文化，漫步於特色路線，寓
旅遊於文化和歷史，並了解當地
政府如何推動相關項目，領略
「無處不旅遊」的落實。

據他了解，「城市漫步」的
獨特之處，就是政府會完善經
典旅遊路線的配套，規劃和包
裝設計沿線的特色，包括「打
卡」熱點、民生小店、老百姓日
常、與民眾互動，從而提升地道
旅遊體驗，令遊客感受寓旅遊於
文化和歷史，同時了解當地人民
的生活。他認為這種旅遊方式
非常值得香港參考，可以進一
步優化香港現有的旅遊景點的
深度遊，大力推動「無處不旅
遊」的理念。

漫步胡同：Citywalk值得香港參考

▶香港旅遊發展局與世界旅遊城市
聯合會簽約現場。

香港文匯報記者江鑫嫻攝

▲楊潤雄接受香港文匯報專訪。
香港文匯報記者羅洪嘯攝

●楊潤雄
體驗北京
胡同「城市
漫步」。
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香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）香港正致
力建設國際專上教育樞紐，今學年起八所資
助大學非本地本科生限額倍增至40%，成功
吸引更多海外尖子學生來港，為打造國際高
端人才集聚高地創造條件。其中香港科技大
學透露，今學年該校取錄非本地生增至逾
600名，佔整體收生逾三成，當中國際學生
比例逾半，分別來自美洲、非洲、歐洲、中
東及東南亞等地。有科大新生昨日分享指，
雖然自己有獲得美國大學錄取，仍決心選擇
來港升學，只因相信香港可為他們提供更好
的全球視野。
出身於埃塞俄比亞農民家庭的 Yona-
than，今年獲獎學金入讀港科大營運管理
學，他對農民長期面對貿易不公特別有感，
因此與朋友合力以多年市場數據建立AI模
型，「它可以預測未來數月甚至整年的市場
情況，幫助農民知道賣出農作物的最佳時
機。哪怕農民沒有智能手機，都可以致電我
們查詢有關資料。」Yonathan來港前已經
創立了初創公司，目前有22名員工。
「我本身有來自美國的大學錄取，但最終
決定選擇科大，因相信香港會為我帶來更好
的全球視野。這裏有來自世界各地的人，每

樣事物對我而言都很新鮮，我
很希望可以挑戰自己。」Yon-
athan說，雖然抵港不久，但
已成功結識本地、內地和世界
各地的同學，適應良好。長遠
而言，他期望藉在港所學，讓
其初創企業發展成為具規模的
跨國連鎖公司，為全球農民服
務。
來自阿聯酋的Sara則自幼於
數學和科學領域展現天賦，高
中時已設計出照顧、陪伴病人
及長者的醫療機器人原型
Medbot，亦參加過多個阿聯
酋的工程比賽與展覽。其出眾
表現讓她收穫了阿布扎比教育部全額國家獎
學金資助，來港科大升讀工學士。「來到香
港可讓我在不同方面都帶來更多樣化的體
驗。」她相信自己在科大能獲得更好的學習
氛圍，探索不同的嶄新課程，認識來自全球
各地的新朋友，以及學習中文。

獲印尼全額獎學金來港升學
來自印尼的科大人文社會科學學院一年級

生Rizq，在高中時有見身邊同學學習壓力繁
重，曾在當地發起名為INSOPHIE的社區計
劃，解開大眾於心理健康的誤解，並為有需
要師生提供如何尋求協助的方法。他因此獲
得印尼教育部全額獎學金，支持來港升學的
所有學費、生活費及其他開支。
他表示，留意到香港也十分關心青少年精

神健康情況，未來希望能為大學的精神健康
服務出一分力。

油尖旺區櫻桃
小 區 居 民 以 長
者、劏房戶和低
收入家庭為主。

櫻桃關愛隊自去年10月成立以來，積極走訪區內住
宅，發現不少需要協助的長者和家庭。我們透過各種
關愛行動，解決居民的急難愁盼，改善生活環境，增
添他們的獲得感和幸福感。
其中一個最深刻的個案是一位獨居伯伯。他多年來
一直依靠領取社福津貼維持生活，租住一間狹小的劏
房，他行動不便，需依賴枴杖出行。我們得知情況後便

一直關心伯伯，更在今年春節期間特意聯同政府官員及
油尖旺民政專員一起探訪伯伯，送上關懷和新春祝福。
最近，伯伯獲分配公屋，但由於行動不便，因而煩

惱搬遷事宜。我們立即安排義工協助包裝搬運，解決
了他的困擾。看到伯伯臉上洋溢幸福笑容，我們也深
有感觸，覺得自己的努力沒有白費。
除了伯伯，另一個最深刻的個案是另一個區內家

庭。今年7月，有女士向我們求助，表示由於經濟拮
据，家中三名中或輕度智障家人已數天未有進食，亦
無法自行外出購買生活所需。在得知情況後，我們立
即聯繫了區內的社福機構，為這個家庭提供適切援

助。同時，我們也聯繫附近鄰里，鼓勵他們捐贈二手
家電，並請電器技工到該家庭維修電力系統。這次不
僅提升了該隱蔽家庭的生活質素，也讓關愛隊感受到
努力的意義和成就感，激勵我們為更多需要幫助的家
庭提供支援。
自成立以來，櫻桃關愛隊在社區致力提供關愛服

務。隊員在探訪中發現，有些居民起初不太願意主動
溝通，但只要用心傾聽並耐心服務，最終都能與居民
建立良好關係，增強他們對社區的歸屬感。
展望未來，我們將繼續努力，為社區提供更多支

持，成為這裏最溫暖的力量。
●油尖旺櫻桃關愛隊隊長 朱俊豪

（標題為編輯所加）

香港文匯報訊
啟德郵輪碼頭
「鑽石公主號」
前日訪港，船上
2,600名來自世界
各地的旅客在逗
留一天後隨船前
往下一站。對於
有傳媒報道「鑽
石公主號」郵輪
當天的落船安排
有延誤，特區政
府文化體育及旅遊局昨日在社交平台澄清，指相關報道並非
事實，碼頭各項安排運作暢順，額外的交通服務亦恰當有序
地應付高峰期的人潮，入境處亦為郵輪安排「登船辦理入境
手續」，遊客對各項安排均表示滿意。
文體旅局又指，前日早上，旅客在郵輪泊岸後約1小時

的預計時間下船，額外的交通服務亦恰當有序地應付高峰
期的人潮，旅客登岸後享受香港提供不同類型的觀光行
程。旅遊事務專員亦與旅客交流，他們表示滿意各項安
排，亦認為有充足的交通服務和資訊。當日，入境處為郵
輪安排「登船辦理入境手續」（clearance-on-board），即入
境處在郵輪靠岸後在船上進行入境檢查。安排便利乘客繼
續在船上享用餐飲及進行其他不同的活動，而無須預留時
間在入境大堂排隊辦理入境手續，故一直深受郵輪公司和
旅客歡迎和讚賞。
文體旅局又指，一艘大型郵輪靠港可為香港帶來數千名
旅客，文體旅局和郵輪碼頭營運商與入境處多年來緊密合
作，特別為郵輪旅客設計上述便捷的清關安排。較其他港口
一般需要兩三小時並在入境大堂完成所有旅客入境程序，啟
德郵輪碼頭的有關安排能夠大幅縮短及提供更佳旅遊體驗。

香港文匯報訊（記者 高鈺）37名來自香
地各間院校的青年技能精英正於法國里昂參
與全球最具規模、被譽為「技能界奧林匹
克」的2024世界技能大賽，與世界各地逾
1,400 名選手比拚網絡安全、軌道車輛技
術、美髮、酒店款待等30多項職業技能。
特區政府教育局局長蔡若蓮特別出席大賽，
為中國香港代表團打氣，並參與大賽研討會
的專題討論，推廣香港職業專才教育發展。
法國時間9月11日，蔡若蓮出席世界技能

大賽研討會，分享香港職專教育發展的經
驗。她表示，特區政府教育局持續以「職學
聯通、多元發展」策略，鼓勵產教融合、校
企合作，並推出一系列措施，多管齊下推廣
職專教育與傳統學術教育雙軌並行，包括推
動成立應用科學大學，鼓勵大學與專業技術
業界緊密合作；在課程融入更多實習和職場
學習機會，栽培學生的應用能力，長遠提升
職專教育的地位和吸引力，達到行行出狀元
的目標。

蔡若蓮說，特區政府已撥款設立啟動資金
支持成立應用科學大學聯盟，全面推動應用
科學大學的發展，實行聯動推廣，並加強與
國際的應用科學大學交流合作。
她指出，根據職業訓練局的最新統計，該

局職專畢業生的平均月薪近年均呈上升趨
勢，升幅達約6%，反映社會認可掌握應用
知識及技能人才，且對職專人才有殷切需
求，可見職專教育對社會經濟發展的重要
性。

香港文匯報訊 特區政府文化體育及旅遊局昨日宣布，體育專員黃
德森因個人理由在早前向文體旅局提出終止合約，並獲局方同意。
黃德森將於9月20日離任。
文體旅局感謝黃德森在過去一年對香港體育政策及體育發展方面
作出的貢獻，並祝願他未來工作順利，繼續貢獻香港體育界，並表
示會按既定程序安排接任人選。

非洲生棄美來港升大學：全球視野更佳

赴法國技能奧賽打氣 蔡若蓮推廣港職專教育

助獨居翁搬公屋 關愛隊積極落區送暖
�9� �

●櫻桃關愛隊為區內有需要家庭送上應急乾
糧。 供稿者供圖

文
體
旅
局
：
啟
德
碼
頭
落
船
延
誤
非
事
實

體育專員黃德森因個人理由離任

●多位科大國際生一致表示，香港有助他們提升全球視
野。圖左起：Sara、Yonathan、Rizq。

香港文匯報記者姜嘉軒 攝

●碼頭各項安排運作暢順，遊客對各項安
排均表示滿意。 文化體育及旅遊局Fb
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